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Татьяна СОКОЛОВА
Афганистан, Вьетнам, Корея, 
Венгрия, Куба, Ливия, Чехо- 
словакия — это лишь не-
большой список террито-
рий, на которых в решении 
военных конфликтов во вто-
рой половине XX века при-
нимали участие наши земля-
ки-уральцы. Материалы, от-
ражающие их подвиг, хранят 
в екатеринбургском муни-
ципальном музее памяти во-
инов-интернационалистов 
«Шурави»* — 30 октября ис-
полнилось ровно 25 лет, как 
он был открыт. Николай  
САЛМИН, директор музея,  
в интервью «ОГ» вспомнил, 
как всё начиналось…— Все годы мы находимся на одной площадке — в Ураль-ском государственном педаго-гическом университете, в 1991 году это был Свердловский го-сударственный педагогический институт. В это время здесь об-учалось порядка 100 молодых людей, вернувшихся с войны из Афганистана. Они организо-вали военно-патриотический клуб «Авангард» и решили соз-дать музей памяти погибших боевых друзей, — рассказывает Николай Салмин. — Стали со-бирать фотографии, докумен-ты, элементы боевого снаря-жения, оружия. Специально ез-дили в Термез — это на грани-це Афганистана и Узбекиста-на. Там в период вывода войск раздобыли часть экспонатов. И я передал в будущий музей из своего архива фотодокументы, трофейные листовки, печат-ные издания того периода, где например, писали, что русские солдаты в Афганистане дере-вья садят — про войну в 1980-е было запрещено говорить.

— Постепенно музей вы-
рос и стал больше, чем му-

зей-память о погибших в 
Афганистане?— Получился музей-урок. С его помощью мы показыва-ем, что любой конфликт мож-но и нужно решать мирным путём, чтобы не было горя, трагедий. Важно, что мы с са-мого начала брали региональ-ный компонент — рассказы-вали истории лишь участни-ков из Свердловской области. Это сохранилось. Со временем мы стали рассказывать не только про войну в Афгани-стане, но и про другие воору-жённые конфликты. По мере накопления материалов у нас открылись новые экспози-ции, посвящённые Карибско-му кризису, войнам во Вьетна-ме, Корее, Анголе. В советский период многие из этих собы-тий были засекречены.

— Полезно ли будущим 
педагогам здесь бывать?— Мы всегда подчёркива-ем, что это даже хорошо, что такой музей находится в сте-нах педагогического универ-ситета. Будущие учителя — это же будущие воспитатели наших губернаторов, прези-дентов. А патриот — это не только тот, кто с погонами. Выпускник педагогическо-го, который поехал в область 

«школу с колен поднимать», тоже патриот. Мы показыва-ем, что любой конфликт, не только военный, — это плохо, до него не надо доводить. 
— Знаю, что работа с ар-

хивными документами при-
вела не только к пополнению 
коллекций музея, но и к по-
явлению двух книг «Интер-
национализм в действии»…— Да, когда я стал дирек-тором музея в 1992 году, то начал собирать информацию из книг, документов, газет про локальные войны. В тече-ние десяти лет по отдельным цитатам, именам, фразам складывалась «картинка». Я всё проанализировал, и полу-чился сборник военно-исто-рических очерков о совет-ском участии в этих военных конфликтах: например, там есть про Алжир, Анголу, Эфи-опию, Ливию, Никарагуа. Это моя попытка ликвидировать белые пятна истории. Как бы мы не оценивали сейчас эти события — это наша история. Мы должны её знать, чтобы не повторять ошибок, не на-ступать на те же грабли.

— Сейчас в Сирии насту-
паем на те же грабли?— Оценивая наше участие 

в Сирии, могу сказать, что мы не повторяемся. Действия на-
ших военнослужащих очень 
грамотные, очень выверен-
ные. Видно, что опыт и Аф-
ганистана, и Северного Кав-
каза сказался — провели 
анализ и сделали выводы. 
Об этом говорит даже ста-
тистика погибших — за год 
20 человек. Конечно, каждая жизнь ценна, но по сравнению с войнами в Афгане, в Чечне — это минимальные потери.

— Наше гуманитар-
ное участие в Сирии можно 
сравнить с подобными дей-
ствиями в Афганистане?— Здесь можно провести параллели. Я служил стар-шим инструктором 201-й мо-тострелковой дивизии по спецпропаганде и работе сре-ди населения. Задача нашей армии в Афганистане изна-чально была такая: войти, встать гарнизонами, успоко-ить горячие головы и предот-вратить расширение граж-данской войны. Для этого нужно было налаживать вза-имоотношения с местным на-селением. А как? Используя все формы общения с разны-ми слоями населения (кажут-ся парадоксальными выра-жения «дружественная бан-да», «договорная банда», но это было и давало результа-ты) и гуманитарную помощь: одежду, одеяла, продукты. Ес-ли судить по информации из СМИ, то сегодня тоже ведёт-ся такая работа. Организация раздачи гуманитарной по-мощи хорошо отлажена, во-енные прекрасно подготов-лены, техническое оснаще-ние, обмундирование, конеч-но, лучше, чем было тогда у нас. Есть и другие паралле-ли. Например, в Афганиста-не с 1987 года был принят курс на политику националь-ного примирения, сегодня в Сирии мы видим работу цен-тров примирения.*Шурави — в переводе с персид-

ского означает «советский».

28 октября на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы

Приказы министерства строительства  
и развития инфраструктуры  
свердловской области
= от 25.10.2016 № 820-п «О предоставлении разрешения на услов-
но разрешенный вид использования земельных участков» (номер 
опубликования 10066);
= от 25.10.2016 № 821-п «О предоставлении разрешения на услов-
но разрешенные вид использования земельного участка» (номер 
опубликования 10067);
= от 25.10.2016 № 822-п «О предоставлении разрешения на услов-
но разрешенный вид использования земельного участка» (номер 
опубликования 10068);
= от 25.10.2016 № 823-п «О предоставлении разрешения на услов-
но разрешенный вид использования земельного участка» (номер 
опубликования 10069);
= от 25.10.2016 № 824-п «Об отказе в предоставлении разрешений 
на условно разрешенные виды использования земельных участков» 
(номер опубликования 10070).

Приказ департамента по труду  
и занятости населения 
свердловской области
= от 26.10.2016 № 312 «О внесении изменений в Администра-
тивный регламент Департамента по труду и занятости населения 
Свердловской области предоставления государственной услуги по 
организации профессиональной ориентации граждан в целях вы-
бора сферы деятельности (профессии), трудоустройства, прохож-
дения профессионального обучения и получения дополнительного 
профессионального образования, утвержденный приказом Депар-
тамента по труду и занятости населения Свердловской области от 
20.01.2014 № 17» (номер опубликования 10071).

Постановления Региональной 
энергетической комиссии  
свердловской области
= от 26.10.2016 № 114-ПК «Об установлении размеров платы 
за подключение (технологическое присоединение) объектов ка-
питального строительства организаций к централизованным си-
стемам холодного водоснабжения и водоотведения Екатерин-
бургского муниципального унитарного предприятия водопрово-
дно-канализационного хозяйства (МУП «Водоканал») (город Ека-
теринбург) в индивидуальном порядке» (номер опубликования 
10072);
= от 26.10.2016 № 115-ПК «Об установлении тарифа на услуги хо-
лодного водоснабжения, оказываемые обществом с ограниченной 
ответственностью Группа Компаний «УралЭнергоМаш» (город Ека-
теринбург) потребителям Полевского городского округа» (номер 
опубликования 10073);
= от 26.10.2016 № 116-ПК «Об установлении тарифов на услуги по 
передаче тепловой энергии, оказываемые теплосетевыми организа-
циями Свердловской области» (номер опубликования 10074);
= от 26.10.2016 № 117-ПК «О внесении изменений в некоторые по-
становления Региональной энергетической комиссии Свердловской 
области» (номер опубликования 10075);
= от 26.10.2016 № 118-ПК «Об установлении тарифов на тепловую 
энергию, поставляемую теплоснабжающими организациями Сверд-
ловской области» (номер опубликования 10076).

Опасен не ислам, а фанатизмЛариса ХАЙДАРШИНА
Профессор восточно-евро-
пейской истории Венско-
го университета Керстин 
ЙобСт считает, что для ас-
симиляции новоприбыв-
ших в Европу мигрантов из 
Сирии и Пакистана должно 
родиться и вырасти новое 
поколение. Учёный вместе 
с коллегами из Уральского 
федерального университе-
та готовит конференцию о 
современном религиозном 
фанатизме.

– Чем религиозный фа-
натизм опасен для обще-
ства? – Фанатизм – термин не объективный, это лишь субъ-ективное понятие, которое часто используется для того, чтобы обвинить кого-то. Фа-натиком человека делает об-винение. История полна при-меров, когда считавшиеся фа-натиками люди таковыми не являлись. Обвинение в фа-натизме было просто-напро-сто конфликтом конфессий. Однако если говорить о со-временном мире, то крайние проявления ислама вполне можно считать фанатичны-ми, а адептов этих форм – фа-натиками.

– Кто они, по-вашему?– В Европе есть и радикаль-ные консервативные католи-ки, и протестанты – они кате-горически возражают против ценностей секулярного мира, в частности, против абортов. В Германии радикальных фа-натиков не так много. Однако радикалы, выступающие ка-тегорически против ислами-

зации страны, есть, как и фа-натично настроенные против этой религии атеисты.
– Однако мы больше зна-

ем о фанатиках-ислами-
стах…– Религиозных фанати-ков ислама в Европе крайне, крайне мало: единицы. Но эти единицы очень заметны бла-годаря их террористическим акциям. Надо знать, что в их странах бедствий от их терро-ра несопоставимо больше. Ря-довые люди, исповедующие не фанатичный ислам, так же страдают от них – просто об этом редко говорят в СМИ.

– Протест против исла-
мизации Европы выливает-
ся в митинги и шествия?– Реакция населения, ко-торая выражается в нацио-нальном движении – это реак-ция не столько на исламский фанатизм, сколько против по-литических элит и против их политических решений.

– Нет ли в Германии кон-
фликтов между атеистами 
и представителями религи-
озных конфессий?– Атеисты не создают про-блем для европейского обще-ства. Вот мои бабушка и де-душка происходили из като-лической и протестантской семей, и в 30-е годы прошло-го века им нелегко было об-разовать семью, поскольку их родители были против этого. Их дети уже выросли атеиста-ми, и это значительно упро-стило жизнь.

– Как развиваются отно-
шения между представи-

телями разных конфессий, 
давно живущих в европей-
ских государствах?– За последние десятиле-тия отношения между като-ликами, протестантами и му-сульманами на личном уров-не стали значительно лучше, чем были прежде. Со време-нем грани, разногласия меж-ду представителями конфес-сий стираются. То поколение семей, исповедующих ислам, которое родилось и выросло в Европе, хорошо знает госу-дарственные языки стран, в которых живёт. Они знакомы с культурными и националь-ными традициями, остались лишь некоторые социальные группы, выступающие против любых чужаков, – на этом всё.

– Почему же так тяжело 
происходит ассимиляция 
новой волны мигрантов из 
Сирии и Пакистана?– Сегодня в Германии ис-лам исповедуют турки – они уже ассимилировались и, ка-залось бы, должны бы помочь в ассимиляции новой волны мусульман. Однако их ислам отличается от того, что испо-ведуют в Сирии и Пакистане, поэтому повлиять на новых мигрантов они неспособны. И потом, надо признать, что сама процедура, когда один этнос лишается своих черт и заменяет их на черты дру-гой нации, довольно продол-жительна – история показы-вает, что для этого требуется не одно десятилетие. Можно 
надеяться на ассимиляцию 
новой волны мигрантов из 
мусульманских стран лишь 
спустя 20–30–40 лет.

Каково жить без мяса?Алёна ХАЗИНУРОВА
Сегодня, 1 ноября, во всём 
мире отмечают День вега-
на*. Отказ от мяса или во-
все от всей пищи живот-
ного происхождения в по-
следние годы становится 
всё популярнее. В меню ре-
сторанов включают отдель-
ные страницы с исключи-
тельно растительной пи-
щей, а шутки про людей, 
питающихся травой, за-
полонили весь Интернет. 
Между тем учёные до сих 
пор спорят о том, полезен 
ли такой тип питания. Мы 
решили узнать, как живёт-
ся тем, кто испытал веган-
ство на себе.

Елизавета ИВАНоВА, 
преподаватель английско-
го языка:— Я вегетарианка с рожде-ния. Мои родители не ели мя-со, и меня тоже им не корми-ли. Врачи всегда говорят, что я абсолютно здорова. Самая серьёзная моя болезнь — это ангина в детстве, да и она про-шла довольно быстро. В боль-ницах я никогда не лежала. Ро-дители старались не акценти-ровать вниманием на моём ве-гетарианстве, чтобы сберечь нервы окружающих и не слу-шать сетования от них. Теперь также поступаю и я со своим ребёнком. Два года назад у ме-ня родился сын и произошло некое переосмысление все-го… Я поняла, что изначаль-но молоко любой матери, будь то корова, или человек, пред-назначено лишь для её соб-ственного ребёнка. После это-го я постепенно отказалась от молочки и яиц. Мой сынок сейчас на груд-ном вскармливании и упо-требляет растительную пи-щу. Мой муж абсолютно всея-ден, поэтому мы сразу реши-ли, что предоставим ребёнку выбор, есть мясо или нет. На-сильно мы его ничем не кор-мим, но и ничего не запреща-ем. Мясо он не воспринимает вообще, нюхает и не притра-гивается. Зато с удовольстви-

ем лопает многими нелюби-мые брокколи и цветную ка-пусту, очень любит нут. Когда я перешла на веган-ство, в первую очередь заме-тила улучшение кожи лица и лёгкость в теле. Перевари-вать лишь растительную пи-щу моему организму намно-го легче, при этом энергии не убавляется. Важно упо-треблять в пищу раститель-ные продукты с высоким со-держанием полезных вита-минов и микроэлементов, на одной картошке и макаронах далеко не уедешь! Излюблен-ные вопросы для веганов — а как же кальций, например? А вы почитайте про кунжут, в котором содержится намного больше кальция, чем в моло-ке. А незаменимые аминокис-лоты?! Без них я, выходит, жи-ву всю жизнь! Такие ли они незаменимые?
Маргарита ЧИСтоВА, 

руководитель отдела про-
даж:— В 22 года я перестала есть мясо — просто мне его не хотелось. Потом стала за-ниматься йогой, познакоми-лась с другими вегетариан-цами, начала читать об этом. Так продолжалось два года, но в какой-то момент мне снова захотелось животной пищи. Я стараюсь чувствовать свой ор-ганизм, ни в чём ему не отка-зывать, поэтому потихоньку опять начала есть мясо. Пока я была вегетарианкой, почти не работала, вела спокойный образ жизни, наверное, поэто-му мяса и не хотелось. Потом устроилась на новую работу, заняла руководящую долж-ность, которая требует много энергии. Когда я перестала есть мя-со — перестала болеть зимой, 

но были проблемы с пищева-рением. Когда начала его есть снова — эти проблемы пропа-ли. Но здоровье хуже не ста-ло, да и тело осталось гибким. О таком опыте не жалею. Ес-
ли относиться к вегетариан-
ству неразумно, можно себе 
навредить, но когда ты слу-
шаешь свой организм и да-
ёшь ему то, что он хочет, — 
это идёт только на пользу.

Елена ВоЛГИНА, журна-
лист:—  Вегетарианкой я стала восемь лет назад, можно ска-зать, случайно. В студенче-ские годы экспериментирова-ла, пробовала держать Вели-кий пост. После второго раза поняла, что без мяса мне луч-ше. Причём один год я не ела животной пищи совсем, вклю-чая молоко и мёд. Ничего ре-лигиозного или идеологиче-ского, просто эксперименты над собственным телом. Опы-ты с едой помогли мне ши-ре взглянуть на многие ве-щи, это вроде как нетрадици-онная пищевая ориентация. Я, например, научилась тер-пимее относиться к стран-ностям и особенностям дру-гих людей. Отказ от мяса ни-как на здоровье не сказался. Я не стала худее или полнее, активнее или, наоборот, вя-лой. Без мяса я жила всю бе-ременность. Родственники и муж, конечно, переживали, но всё прошло отлично. Конечно, пришлось принимать допол-нительно железо, активнее налегать на гречку и яблоки. На пятом месяце беременно-сти мне захотелось рыбы,  и чтобы всем было спокойнее, я начала её есть. Это такой ком-промисс. Вегетарианство, я уверена, учит и этому.

 мнение
Игорь ХЛЫНОВ, главный гастроэнтеролог урФо:

— Для здорового человека нецелесообразно отказываться от 
животной пищи. Могут нарушиться обменные процессы, что ведёт 
к возникновению различных заболеваний. Есть риск развития мало-
кровия, кроме того, отказ от мяса может сказаться на работе голов-
ного мозга. Я не говорю, что это произойдёт со всеми, тут всё ин-
дивидуально, зависит от особенностей организма. Выбирать вегета-
рианскую диету стоит, только посоветовавшись с врачом, если есть 
хронические заболевания, при которых она рекомендуется — ожи-
рение, сердечно-сосудистые болезни. Норма потребления мяса для 
человека — один грамм на килограмм массы тела в сутки. Превы-
шать её тоже опасно.

Музей-урокУже 25 лет «Шурави» учит не повторять былых ошибок
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Юнкоры со всей России приехали в ЕкатеринбургАлёна ХАЗИНУРОВА
В выходные в столице Ура-
ла состоялся фестиваль мо-
лодёжной журналистики 
«Time code». В Ельцин-Цен-
тре встретились школьни-
ки и студенты, чьи творче-
ские работы были признаны 
лучшими среди 850 заявок, 
присланных на конкурс. В 
этом году фестиваль вышел 
на международный уровень, 
участие в нём принимали 
молодые журналисты из 115 
городов России, Белоруссии, 
Казахстана и Украины.Жюри, состоящее из веду-щих журналистов, фотокор-респондентов, руководите-лей СМИ и преподавателей факультетов журналистики, выбрало победителей в че-тырёх направлениях: «Печат-ные СМИ», «Фото», «Телеви-дение», «Интернет-СМИ». — С каждым годом увели-чивается количество участни-ков и качество их работ, — рас-сказала «ОГ» председатель орг-комитета фестиваля Ирина Ро-
синская. — Екатеринбург и Свердловская область тради-ционно сильны в фотографии, практически все призовые ме-ста в этом направлении заня-ли местные ребята. А вот награ-ды по другим направлениям уехали в другие города. Напри-мер, много призов увезли мо-лодые журналисты из Санкт-Петербурга.

С мастер-классами для мо-лодых «акул пера» выступи-ли профессионалы из Екате-ринбурга и Москвы. Наиболь-ший ажиотаж вызвали высту-пления столичных гостей: за-местителя главного редактора сайта международного проек-та «Snob» Егора Мостовщико-
ва,  главного редактора науч-но-популярного журнала «Кот Шрёдингера» Григория тара-
севича,  главного редактора портала Sports.ru Юрия Дудя и других. Главным оратором фе-стиваля стал известный рос-сийский журналист и историк 
Николай Сванидзе. Он прочи-тал лекцию о свободе журна-листики и ответил на вопросы аудитории. Всего лекции и ма-стер-классы за два дня посети-ли более тысячи человек.В планах у организаторов — расширять географию участ-ников фестиваля и приглашать для общения с ними ещё бо-лее интересных спикеров. На-помним, в прошлые годы с ма-стер-классами и лекциями для школьников и студентов в Ека-теринбург приезжали главный редактор «Эха Москвы» Алек-
сей Венедиктов,  теле- и ра-диоведущий, актёр и режис-сёр Александр Гордон,  телеве-дущая Марианна Максимов-
ская и экс-главный редактор портала ADME.RU Ксения Лу-
кичёва (интервью с ней мож-но почитать в номере «ОГ» от 27.10.2015).
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Граждане Германии на демонстрациях протестуют против исламизации страны, выдвигая 
требования изменить миграционную политику

важно для РеГиона
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корреспонденты интернет-телевидения «айсбергтв» победили 
в специальной номинации «мне не всё равно»

как рассказал николай салмин, роль витрин в музее «Шурави» 
играют настоящие ящики из-под снарядов со следами от пуль, 
сколами и деформацией

сеГодня — день судебноГо ПРистава

уважаемые сотрудники и ветераны службы судебных приставов! 
Поздравляю вас с профессиональным праздником!

Служба судебных приставов является реальным механизмом обе-
спечения правосудия, защиты прав и законных интересов граждан. Кол-
лектив Управления Федеральной службы судебных приставов по Сверд-
ловской области оперативно и эффективно решает сложные и ответ-
ственные задачи. В результате работы Управления за 9 месяцев этого 
года в бюджет перечислено около 4 миллиардов рублей, что более чем 
на 65 процентов превышает аналогичные показатели прошлого года. 

Работа судебных приставов вносит весомый вклад в решение 
важных социальных задач по выплате долгов по заработной плате, 
алиментам, предоставлению жилья детям-сиротам и многим дру-
гим вопросам, имеющим особое значение для качества жизни лю-
дей. За 9 месяцев текущего года судебные приставы исполнили  
9 тысяч 677 производств о взыскании задолженности по заработ-
ной плате, в результате уральцам вернули долги по зарплате в раз-
мере около 230 миллионов рублей.

В этом году успехи деятельности уральской службы приставов, 
её весомый вклад в решение важных государственных задач полу-
чили достойную оценку: состоялось торжественное вручение зна-
мени Управлению ФССП России по Свердловской области.

Уважаемые сотрудники и ветераны службы судебных приставов 
Свердловской области! Благодарю вас за высокий профессиона-
лизм, ответственную и добросовестную работу. Желаю вам крепко-
го здоровья, счастья и благополучия!

Губернатор свердловской области евгений куйваШев

верховный суд разрешил требовать 
компенсацию за незаконные штрафы
теперь за незаконное постановление о штрафе за нарушение пра-
вил дорожного движения водитель вправе требовать компенсацию 
морального ущерба с властей, сообщает «Российская газета».

До сих пор водитель, доказавший, что не нарушал ПДД, а его 
оштрафовали, получал только моральное удовлетворение. Да, ему 
уже не грозила повышенная ответственность за повторное наруше-
ние и возвращались права. Но он же был наказан за то, чего не со-
вершал. А вот привлечь к ответственности того, кто незаконно на-
значил штраф, и потребовать компенсировать моральный ущерб из 
бюджета было крайне сложно, теперь будет проще.

Процесс инициировал водитель из липецкой области, которого 
автоинспектор оштрафовал на 500 рублей якобы за обгон автомо-
биля в зоне действия запрещающего это знака. Но понятие «обгон» 
прописано в правилах: обогнать кого-то можно, только выехав на 
встречную полосу. Все остальное — «опережение», за которое ни-
какой ответственности нет. Тем более что в данном случае выезд на 
встречную полосу был перегорожен бетонными блоками.

Районный суд отменил решение инспектора и прекратил админи-
стративное дело, а вот иск о материальной компенсации морально-
го вреда отклонил — не посадили же, что компенсировать-то? Город-
ской суд поддержал решение районного. А вот Верховный суд решил 
иначе и напомнил о статье 53-й Конституции РФ, которая закрепляет 
право каждого на возмещение государством вреда, причинённого не-
законными действиями (или бездействием) органов государственной 
власти или их должностных лиц и отправил дело на новое апелляци-
онное рассмотрение. Так что инспекторам придётся быть более вни-
мательными, чтобы не обременять бюджет такими выплатами.

станислав боГомолов

*Веганы — люди, которые не едят 
никакую пищу животного проис-
хождения, включая молочные 
продукты, мёд, яйца. Вегетариан-
цы — люди, не употребляющие 
мясо любых животных.


